

EAU, ASSAINISSEMENT ET HYGIENE DANS LE SAHEL

ASSOCIATION PASPANGA - PIERRE STUDER

LES GRANDES LIGNES DU PROJET

L'association Paspanga soutient des initiatives burkinabées dans les domaines de l'éducation et de la santé. Elle soutient au Yatanga un projet WASH sur 3 ans (2019-2021) dans les trois villages ruraux de Bilinga, Gani-Yiri et Mosvénogo qui comptent 2500 habitant·e·s au total. Le projet vient de commencer.

L'objectif est que les habitant·e·s sachent gérer l'eau potable pour ne pas mettre en danger leur santé, construisent/fassent construire des latrines et les utilisent « correctement » et appliquent des règles d'hygiène « élémentaires ». Le projet comprend la réalisation d'un forage, la construction de latrines collectives et par ménage, ainsi que la sensibilisation à l'hygiène.

Le projet repose principalement sur le travail de l'association Zodo, basée à Ouahigouya. Dix animatrices de Zodo sont, dans un premier temps, formées par l'association Morija à la démarche Wash. Elles identifient ensuite les besoins dans les trois villages et mettent en place le projet avec le soutien/l'accord des autorités locales qui « leur ouvrent les portes des villages ». En parallèle des travaux de réalisation du forage, les animatrices se rendent en moyenne 1 jour par mois dans chaque village pour mener les activités de sensibilisation.

POINTS CLEFS :

- Projet Wash dans une région rurale mené par une ONG féminine locale installée dans le chef-lieu régional.
- Création d'un puits et de latrines collectives et individuelles : des latrines collectives ont été réalisées dans un premier temps, mais les habitant·e·s veulent d'abord des latrines individuelles. Les habitant·e·s doivent contribuer à leur financement
- Séances de sensibilisation mensuelles dans les villages

DISCUSSION AVEC LES PARTICIPANT·E·S

Difficulté : A ce stade c'est le changement des comportements qui est le plus problématique ; parler de santé est abstrait pour les habitants·e·s.

Le Yatanga est une région très sèche : est-ce donc vraiment une région problématique en matière de contamination ? Quels sont les déclencheurs de cette démarche Wash ? Volonté des habitant·e·s pour résoudre des problèmes qu'elles et ils ont identifié ? S'il y a un déclencheur réel, un vrai besoin, il y aura une prise de conscience et une motivation à changer ses comportements.

Pour des changements de comportements, les méthodes participatives/collaboratives, sous forme de discussions, d'échange d'exemples, pour que chacun·e comprenne lui-même les bonnes pratiques s'avèrent particulièrement adaptées.

Le Yatanga est en pénurie d'eau, dès lors il peut être problématique de réaliser de nouveaux forages. Il est important de consulter les acteurs de l'eau dans la région et de faire contrôler la ressource en eau et son prélèvement. Dans ce cas, le forage a été planifié avec les autorités locales, et aucun problème de disponibilité d'eau n'a été soulevé. Les autorités locales n'ont pas toujours les informations nécessaires.

Recommandation de prendre contact avec le réseau national « Acteurs de l'eau et réseau d'assainissement au Burkina Faso » (ACTEA).

POUR ALLER PLUS LOIN

<http://www.paspanga.ch>

<https://zodo.org/>

<https://www.morija.org/>

CONTACT :

pierre.studer@blv.admin.ch